



# Plagiarism Checker X Originality Report

**Similarity Found: 25%**

Date: Tuesday, April 24, 2018

Statistics: 1033 words Plagiarized / 4113 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

---

Acta Aquatica, 4:2 (Oktober, 2017): 53-58 53 Pengaruh salinitas yang berbeda terhadap tingkat pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp) The effect of different level of salinity on growth and survival rate of oyster (*Crassostrea* sp) Helmi Yanti a \*, Muliani a dan Munawar Khalil b a Program Studi Budidaya Perairan, Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh b Program Studi Ilmu Kelautan, Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh 1.

Pendahuluan *Bivalvia* meliputi kerang, tiram, remis dan sebagainya. Tubuhnya berbentuk lateral compresses (pipih pada salah satu sisi), dan tubuh moluska tertutup oleh cangkang yang berasal dari sekretnya sendiri dengan dua bagian yang disebut valves. *Bivalvia* tidak mempunyai kepala dan radula (Castro & Huber, 2007).

Salah satu jenis *bivalvia* potensial yang dapat Abstrak Tiram (*Crassostrea* sp) merupakan salah satu *bivalvia* potensial yang dapat dikembangkan dalam rangka meningkatkan pendapatan ekonomi. Kualitas air (salinitas) yang baik akan mempengaruhi pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh salinitas yang berbeda (30 ppt, 25 ppt, 20 ppt, 15 ppt) terhadap tingkat pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp).

Penelitian ini dilaksanakan di Laboratorium Hatchery dan Teknologi Reulet Program Studi Budidaya Perairan Fakultas Pertanian Universitas Malikussaleh dari bulan April sampai Juni 2015. Adapun perlakuannya yaitu benih tiram dipelihara pada salinitas 30 ppt, 25 ppt, 20 ppt, dan 15 ppt. adapun rancangan yang digunakan pada penelitian ini adalah Rancangan Acak Lengkap (RAL) dengan 3 ulangan dan 4 perlakuan dan dilanjutkan dengan uji Beda Nyata Terkecil (BNT) jika terdapat perbedaan. Parameter yang diamati adalah kelangsungan hidup, pertambahan panjang, lebar, pertambahan

bobot dan kualitas air.

Pertambahan bobot, lebar, dan panjang tertinggi terdapat pada perlakuan A yaitu dengan nilai rata-rata sebesar 1,104 gram, 0,144 mm, 0,252 mm dan pertambahan bobot, lebar, dan panjang terendah terdapat pada perlakuan D yaitu 0,358 gram, 0,039 mm dan 0,063 mm. Rata-rata kelangsungan hidup yaitu 97% pada perlakuan A, 93% pada perlakuan B dan 90% pada perlakuan C dan D.

parameter kualitas air berada pada kisaran yang baik untuk pertumbuhan tiram dalam kisaran suhu 27,3 30,1 oC, pH 7,2 7,8 , dan DO 4,6 6,0 ppm. Kata kunci: bivalvia; tiram; salinitas; pertumbuhan; kelangsungan hidup Abstract Oyster (*Crassostrea* sp) is one bivalvial potential that can be developed in order to improve the economic income. Water quality (salinity) which either will affect the growth and survival of oysters.

This study aims to determine the effect of different salinity (30 ppt, 25 ppt, 20 ppt, 15 ppt) the growth rate and survival of oysters (*Crassostrea* sp). This research was conducted at Hatchery and Technology Laboratory, Aquaculture Department, Agriculture Faculty Malikussaleh University, which was held on April to June 2015. The treatment of seed oysters are reared at a salinity of 30 ppt, 25 ppt, 20 ppt and 15 ppt.

As for the design used in this study is completely randomized design (CRD) with three replications and 4 treatments and continued by Least Significant Difference (LSD) if there is a difference. Parameters measured were survival, the length, width, weight gain and water quality. Added weight, width, and length highest in treatment A is the average value of 1,104 gram, 0,144 mm, 0,252 mm, and weight gain, width, and length was lowest for the treatment D, namely 0.358 g, 0.039 mm and 0,063 mm. The average survival is 97% at treatment A, 93% in treatment B and 90% in treatment C and D.

The water quality parameters in the range which is good for the growth of oysters in the temperature range from 27,3 30,1 °C, pH 7,2 to 7,8, and DO 4,6 to 6,0 ppm. Keywords: bivalvia; oyster; salinity; growth; survival rate \* Korespondensi: Program Studi Budidaya Perairan, Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh. Kampus utama Reuleut, Kec. Muara Batu Kabupaten Aceh Utara, Provinsi Aceh, Indonesia. Tel: +62-645-41373 Fax: +62-645-59089. e-mail: helmiyanti06@gmail.com ISSN.

2406-9825 Acta Aquatica, 4:2 (Oktober, 2017): 53-58 54 dikembangkan dalam rangka meningkatkan pendapatan ekonomi adalah dari jenis tiram. Saat ini budidaya tiram belum dikenal secara luas, umumnya masyarakat nelayan memanen atau mengumpulkan tiram dari alam untuk konsumsi sendiri dan sebagian lainnya untuk dijual. Di Indonesia usaha budidaya tiram belum banyak dilakukan (Sudradjat, 1982).

Produksi tiram Indonesia untuk kebutuhan ekspor belum banyak memberikan sumbangan berarti bagi peningkatan devisa Negara. Volume ekspor tiram Indonesia pada tahun 2002 baru mencapai 304.873 kg. Negara tujuan ekspor tiram Indonesia adalah Jepang, China, Singapura, Malaysia, Vietnam, Afrika Selatan, Australia, USA, Kanada, Inggris, Prancis, Jerman, Swiss, dan Polandia (Winanto, 2004).

Tiram termasuk salah satu jenis bivalvia yang mengalami permintaan pasar yang cukup tinggi, namun penyediaannya masih terbatas dikarenakan biota masih banyak yang ditangkap dari alam. Ada beberapa faktor yang menjadi masalah dalam kegiatan budidaya tiram, diantaranya yaitu pertumbuhannya yang lambat dan tingkat kematian yang tinggi.

Upaya peningkatan produksi tiram dapat ditempuh dengan pengembangan usaha budidaya. Salah satu aspek penting dalam usaha budidaya adalah ketersediaan benih yang terjamin kualitas dan kuantitasnya. Dalam usaha budidaya tiram didukung oleh banyak faktor yang mempengaruhi pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram diantaranya kualitas air seperti salinitas, pH, suhu.

Salinitas merupakan salah satu parameter lingkungan yang mempengaruhi proses biologi dan secara langsung akan mempengaruhi kehidupan organisme antara lain yaitu jumlah makanan yang dikonsumsi, nilai konversi makanan, dan daya kelangsungan hidup. Salinitas merupakan salah satu parameter penting dalam kegiatan budidaya untuk pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram. Namun belum diketahui salinitas yang tepat untuk pertumbuhan tiram pada media budidaya.

Maka oleh karena itu peneliti tertarik untuk melakukan penelitian pengaruh salinitas yang berbeda terhadap tingkat pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp). 2. Bahan dan metode 2.1. Waktu dan tempat Penelitian ini dilaksanakan pada tanggal 15 April - 13 Juni 2015 yang berlokasi di Laboratorium Hatchery dan Teknologi Reulet Program Studi Budidaya Perairan Fakultas Pertanian Universitas Malikussaleh. 2.2.

Bahan dan alat Bahan yang digunakan dalam penelitian ini berupa air laut, air tawar, fitoplankton dan spat tiram 120 dengan populasi 10 ekor pada setiap wadah dan pakan yang diberikan berupa fitoplankton. Adapun alat yang digunakan pada penelitian ini adalah refraktometer, termometer, vernier caliper, DO meter, pH meter, timbangan analitik, aerator, alat sifon, planktonet, deterjen, alat tulis dan akuarium dengan ukuran 30x20x20 cm. 2.3.

Metode penelitian Metode penelitian yang digunakan adalah metode eksperimen dengan menggunakan berbagai jenis salinitas yang berbeda pada setiap perlakuan. Rancangan penelitian yang digunakan adalah Rancangan Acak Lengkap (RAL) non faktorial dengan 4 perlakuan dan 3 ulangan. Perlakuan yang digunakan adalah sebagai berikut: Perlakuan A = benih tiram dipelihara pada salinitas 30 ppt Perlakuan B = benih tiram dipelihara pada salinitas 25 ppt Perlakuan C = benih tiram dipelihara pada salinitas 20 ppt Perlakuan D = benih tiram dipelihara pada salinitas 15 ppt 2.4. Prosedur penelitian 2.4.1.

Persiapan wadah dan air media Wadah percobaan yang digunakan pada penelitian ini berupa akuarium yang berukuran 30x20x20 cm sebanyak 12 buah yang dicuci bersih dengan menggunakan deterjen kemudian dikeringkan dan dibiarkan selama 24 jam, selanjutnya diisi air setinggi 9,5 cm dan dipasang aerasi. Sebelum penelitian ini dilakukan, semua alat yang digunakan dalam penelitian harus disterilkan terlebih dahulu agar bersih dan bebas dari kontaminasi.

Air yang digunakan dalam penelitian ini adalah air laut yang bersalinitas 32 ppt dan air tawar. Untuk mendapatkan salinitas sesuai dengan perlakuan yang diinginkan, maka dilakukan pengenceran dengan menggunakan persamaan (Keenan, 1999) yaitu:  $V1 \cdot M1 = V2 \cdot M2$  Keterangan :  $V1 = \text{volume air}$  sebelum pengenceran (L)  $M1 = \text{salinitas awal (ppt)}$   $V2 = \text{volume air}$  setelah pengenceran (L)  $M2 = \text{salinitas air setelah pengenceran (ppt)}$  2.4.2. Introduksi tiram ke media perlakuan Tiram uji yang digunakan dalam penelitian ini adalah tiram yang diperoleh dari Loskala.

Tiram ditebar dalam 12 wadah akuarium dengan kepadatan 10 tiram/wadah. Berat awal 3-7 gram dan panjang awal 23-36 mm. 2.4.3. Aklimatisasi dan pemberian pakan Tiram yang telah disiapkan untuk penelitian akan diaklimatisasi dulu selama 2 hari yang bertujuan untuk penyesuaian lingkungan. Selama masa aklimatisasi tiram tetap diberi pakan, pemberian pakan sebanyak 1 liter/wadah yaitu 3 kali sehari (pukul 07.00 wib, 12.00 wib, dan pada pukul 17.00 wib).

Pakan yang diberikan berupa fitoplankton yang di kultur secara alami. 2.4.4. Kultur pakan alami (fitoplankton) Dalam pengkulturan fitoplankton diperlukan selang aerasi dan wadah yang berukuran 60 liter yang diisi dengan air laut, kemudian saring air media dengan saring berukuran 15 mikron selanjutnya dilakukan sterilisasi.

Bibit fitoplankton diambil di alam dengan menggunakan planktonet selanjutnya dituangkan kedalam wadah dan dilakukan pengkulturan, selanjutnya dalam pemeliharaan pakan alami (fitoplankton) diberikan pupuk walne teknis 1 ml/l. Tujuannya untuk membantu memenuhi kebutuhan nutrisi bagi pertumbuhan fitoplankton. Pupuk

teknis ini meliputi NPK, UREA, dan TSP. 2.5.

Parameter uji Parameter yang diamati dalam pelaksanaan kegiatan penelitian ini adalah sebagai berikut: Acta Aquatica, 4:2 (Oktober, 2017): 53-58 55 2.5.1. Panjang dan lebar cangkang Pertumbuhan panjang dan lebar cangkang diukur setiap 10 hari sekali. Panjang cangkang tiram di ukur dari dorsalis ke ventralis dan lebar diukur dari posterior ke posterior dengan menggunakan vernier caliper, rumus pengukuran panjang dan lebar menurut Effendie (1979) yaitu:  $P = P_t - P_0$   $L = L_t - L_0$  Keterangan: P = pertumbuhan panjang mutlak  $P_t$  = panjang rata-rata tiram pada hari ke t (cm)  $P_0$  = panjang rata-rata tiram pada hari ke 0 (cm) L = pertumbuhan lebar mutlak  $L_t$  = lebar rata-rata tiram pada hari ke t (cm)  $L_0$  = lebar rata-rata tiram pada hari ke 0 (cm) 2.5.2.

Pertumbuhan bobot keseluruhan tiram Pertumbuhan bobot tiram ditimbang setiap 10 hari sekali total keseluruhan tiram dengan menggunakan timbangan, rumus pengukuran bobot menurut Effendie (1979) yaitu :  $W = W_t - W_0$  Keterangan : W = pertumbuhan bobot mutlak (gr)  $W_t$  = bobot akhir (gr)  $W_0$  = bobot awal (gr) 2.5.3. Kelangsungan hidup Pengamatan jumlah tiram yang hidup diukur pada awal dan akhir penelitian dengan cara menghitung seluruh jumlah tiram yang masih hidup yaitu dengan menggunakan rumus Effendi (1979):  $SR = N_t / N_0 \times 100\%$  Keterangan: SR = tingkat kelangsungan hidup (%)  $N_t$  = jumlah tiram yang hidup pada akhir penelitian (ekor)  $N_0$  = jumlah tiram yang hidup pada awal penelitian (ekor) 2.5.4. Kualitas air Pengukuran kualitas air dilakukan sekali sehari sedangkan penyifonan dilakukan 3 hari sekali.

Parameter yang diukur adalah pH, suhu, dan oksigen terlarut (DO). 2.6. Analisis data Data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu menggunakan Rancangan Acak Lengkap (RAL) non faktorial dengan 4 perlakuan dan 3 kali ulangan, (Yitnosumarto, 1990), dengan persamaan :  $Y_{ij} = \mu + \alpha_i + \beta_j + \epsilon_{ij}$  Keterangan :  $Y_{ij}$  = variabel yang diamati pada pertumbuhan tiram pada perlakuan ke-i (i= A,B,C,D) dan ulangan ke-j (j=1,2,3)  $\mu$  = rata-rata umum i = 1,2,3 (ulangan) ij = kesalahan/ Galat Data hasil penelitian di sajikan dalam bentuk tabel dan grafik kemudian dianalisis dengan analysis of variance (ANOVA) dengan menggunakan software excel.

Apabila terdapat perlakuan yang berbeda nyata ( $F_{hitung} > F_{tabel}$ ) maka selanjutnya dilakukan uji lanjut dengan menggunakan uji BNT (Beda Nyata Terkecil) sedangkan data kualitas air dianalisis secara deskriptif. 3. Hasil dan pembahasan 3.1. Hasil 3.1.1. Kelangsungan hidup (survival rate) Hasil penelitian menunjukkan bahwa salinitas yang berbeda memberi pengaruh terhadap kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp).

Rata-rata tingkat kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp) dapat dilihat pada gambar 1. Gambar 1. Tingkat kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp). Keterangan: A = benih

tiram dipelihara pada salinitas 30 ppt B = benih tiram dipelihara pada salinitas 25 ppt C = benih tiram dipelihara pada salinitas 20 ppt D = benih tiram dipelihara pada salinitas 15 ppt Tingkat kelangsungan hidup (SR) tiram (*Crassostrea* sp) setelah dilakukan penelitian dengan salinitas yang berbeda menunjukkan perbedaan pada tiap perlakuan.

Tingkat persentase yang tertinggi dijumpai pada perlakuan A yaitu 97%, disusul dengan perlakuan B yaitu 93%, kemudian yang terendah pada perlakuan C yaitu 90% dan perlakuan D yaitu 90 %. 3.1.2. Pertambahan panjang dan lebar tiram Hasil penelitian menunjukkan bahwa salinitas yang berbeda menunjukkan hasil yang berbeda terhadap pertambahan panjang tiram (*Crassostrea* sp). Rata-rata pertambahan panjang tiram (*Crassostrea* sp) setiap sepuluh hari untuk masing-masing perlakuan dapat dilihat pada Gambar 2.

Rata-rata pertambahan panjang tertinggi terdapat pada perlakuan A yaitu sebesar  $0,252 \pm 0,08$  mm selanjutnya perlakuan B yaitu sebesar  $0,198 \pm 0,07$  mm, kemudian pada perlakuan C yaitu sebesar  $0,125 \pm 0,06$  mm, sedangkan pertambahan panjang terendah terdapat pada perlakuan D yaitu sebesar  $0,063 \pm 0,06$  mm. Analisis statistik dengan uji Anova menunjukkan bahwa salinitas yang berbeda yaitu 30 ppt, 25 ppt, 20 ppt, dan 15 ppt, menunjukkan hasil berbeda sangat nyata terhadap pertambahan panjang tiram (*Crassostrea* sp), dengan nilai Fhitung (65,00).

Uji lanjut (BNT) memperoleh hasil bahwa pada setiap perlakuan yang berbeda nyata terdapat antar perlakuan A dengan perlakuan C dan perlakuan D, dan perlakuan B dengan perlakuan D. 0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100 A B C D Kelangsungan hidup % Perlakuan Acta Aquatica, 4:2 (Oktober, 2017): 53-58 56 Gambar 2. Pertambahan panjang tiram (*Crassostrea* sp).

Keterangan: A = benih tiram dipelihara pada salinitas 30 ppt B = benih tiram dipelihara pada salinitas 25 ppt C = benih tiram dipelihara pada salinitas 20 ppt D = benih tiram dipelihara pada salinitas 15 ppt Rata-rata pertambahan lebar tiram (*Crassostrea* sp) setiap sepuluh hari untuk masing-masing perlakuan dapat dilihat pada Gambar 3. Gambar 3. Laju pertambahan lebar tiram (*Crassostrea* sp).

Keterangan: A = benih tiram dipelihara pada salinitas 30 ppt B = benih tiram dipelihara pada salinitas 25 ppt C = benih tiram dipelihara pada salinitas 20 ppt D = benih tiram dipelihara pada salinitas 15 ppt Rata-rata pertambahan lebar tiram yang tertinggi terdapat pada perlakuan A yaitu sebesar  $0,144 \pm 0,06$  mm, untuk perlakuan B yaitu sebesar  $0,083 \pm 0,04$  mm, perlakuan C yaitu sebesar  $0,055 \pm 0,04$  mm, sedangkan pertambahan panjang terendah terdapat pada perlakuan D yaitu sebesar  $0,039 \pm 0,03$  mm.

Berdasarkan analisis statistik dengan uji F menunjukkan bahwa salinitas yang berbeda yaitu 30 ppt, 25 ppt, 20 ppt, dan 15 ppt, menunjukkan hasil berbeda sangat nyata terhadap pertambahan lebar tiram (*Crassostrea* sp), dengan nilai Fhitung(42,00). Dari hasil uji lanjut (BNT) memperoleh hasil bahwa pada setiap perlakuan berpengaruh antar perlakuan dan pertambahan lebar yang terbaik juga pada perlakuan A. 3.1.3.

Pertambahan bobot Salinitas yang berbeda menunjukkan hasil rata-rata yang berbeda terhadap pertambahan bobot tiram (*Crassostrea* sp). Rata-rata pertambahan bobot tiram (*Crassostrea* sp) setiap sepuluh hari disajikan pada Gambar 4 di bawah ini. Gambar 4. Pertambahan bobot tiram (*Crassostrea* sp). Keterangan: A = benih tiram dipelihara pada salinitas 30 ppt B = benih tiram dipelihara pada salinitas 25 ppt C = benih tiram dipelihara pada salinitas 20 ppt D = benih tiram dipelihara pada salinitas 15 ppt Rata-rata pertambahan bobot tiram tertinggi terdapat pada perlakuan A yaitu sebesar  $1,104 \pm 0,35$  gram, kemudian pada perlakuan B yaitu sebesar  $0,901 \pm 0,30$  gram, selanjutnya pada perlakuan C sebesar  $0,606 \pm 0,51$  gram, sedangkan pertambahan bobot yang terendah terdapat pada perlakuan D yaitu sebesar  $0,358 \pm 0,21$  gram.

Untuk analisis statistik dengan uji F menunjukkan hasil berbeda sangat nyata terhadap pertambahan bobot tiram (*Crassostrea* sp) dengan nilai Fhitung (38,00). Dari hasil uji lanjut (BNT) memperoleh hasil bahwa pada setiap perlakuan yang berbeda nyata terdapat antar perlakuan A dengan perlakuan C dan D dan perlakuan B dengan perlakuan D. 3.1.4.

Parameter kualitas air Parameter fisika kimia air yang diamati dalam penelitian ini selama 60 hari meliputi suhu, pH, dan DO sedangkan salinitas ditentukan sesuai dengan masing-masing perlakuan (Gambar 5) Gambar 5. Data pengamatan suhu, pH, dan DO selama penelitian.

|                                 | 0.100     | 0.000   | 0.100   | 0.200   | 0.300   | 0.400   | 0.500   | A      | B     | C     | D     |       |       |            |       |   |     |     |     |     |
|---------------------------------|-----------|---------|---------|---------|---------|---------|---------|--------|-------|-------|-------|-------|-------|------------|-------|---|-----|-----|-----|-----|
| Laju pertambahan panjang ( m m) | Perlakuan | 10 hari | 20 hari | 30 hari | 40 hari | 50 hari | 60 hari | -0.050 | 0.000 | 0.050 | 0.100 | 0.150 | 0.200 | 0.250      | 0.300 | A | B   | C   | D   |     |
| Laju pertambahan lebar ( mm )   | Perlakuan | 10 hari | 20 hari | 30 hari | 40 hari | 50 hari | 60 hari | -0.500 | 0.000 | 0.500 | 1.000 | 1.500 | 2.000 | 2.500      | A     | B | C   | D   |     |     |
| Laju pertambahan bobot (gram)   | Perlakuan | 10 hari | 20 hari | 30 hari | 40 hari | 50 hari | 60 hari | 27.0   | 27.5  | 28.0  | 28.5  | 29.0  | 29.5  | Suhu ( oC) | 6.8   | 7 | 7.2 | 7.4 | 7.6 | 7.8 |

pH 0 1 2 3 4 5 6 1 2 3 4 5 6 DO (ppm) Periode pengamatan ulangan 1 ulangan 2 ulangan 3 Acta Aquatica, 4:2 (Oktober, 2017): 53-58 57 Hasil pengamatan kisaran perubahan kualitas air pada media pemeliharaan selama penelitian dapat dilihat pada Tabel 1 di bawah ini. Tabel 1. Data kualitas air selama penelitian Parameter Hasil pengamatan Rata-rata Standar deviasi Suhu 27,3-30,1 oC 28,6 0C 0,63 pH 7,2-7,8 7,5 0,13 DO 4,6-6,0 ppm 5,1 ppm 0,32 3.2. Pembahasan 3.2.1.

Hubungan salinitas dengan tingkat kelangsungan hidup (survival rate) tiram Tinggi dan rendahnya nilai rata-rata kelangsungan hidup tiram pada semua perlakuan, ini disebabkan karena didukung oleh tersedianya pakan yang cukup sesuai dengan kebutuhan serta dilakukan pengontrolan kualitas air yang baik yaitu adanya penyiponan sisa pakan dan feses serta adanya pergantian air, dan dalam penyeleksian awal benih tiram yang digunakan adalah benih tiram yang sehat.

Hal ini sesuai dengan pendapat Effendie (1979) yang menyatakan bahwa kelangsungan hidup tiram (*Crassostrea* sp) sangat ditentukan oleh tersedianya makanan yang baik serta pengelolaan kualitas air yang baik. Tingkat persentase kelangsungan hidup tertinggi terdapat pada perlakuan A yaitu sebesar 97% ini disebabkan pada salinitas 30 ppt tidak berpengaruh terhadap kelangsungan hidup tiram karena berada pada kisaran yang optimal untuk pertumbuhan tiram dan tidak menghambat terjadinya proses osmoregulasi dalam tubuhnya.

Tingkat persentase terendah terdapat pada perlakuan C dan D yaitu 90% ini disebabkan pada salinitas 20 ppt dan 15 ppt berada pada kisaran yang optimal tetapi terjadinya penghambatan dalam proses osmoregulasi yang akan berdampak pada pemanfaatan energi yang lebih besar sehingga mengganggu pertumbuhan dan kelangsungan hidup tiram. Salinitas merupakan salah satu faktor fisiologis yang berpengaruh terhadap pemanfaatan pakan dan pertumbuhan bivalvia (Anggoro et al., 2012).

Apabila terjadi penurunan salinitas secara mendadak dalam kisaran yang cukup besar, maka akan menyulitkan tiram dalam pengaturan osmoregulasi tubuhnya sehingga dapat menyebabkan kematian. Pada penelitian ini salinitas yang ditentukan berada pada kisaran optimal untuk pertumbuhan tiram yaitu 15-30 ppt, maka tidak berpengaruh terhadap tingkat kelangsungan hidup. Menurut Anggoro et al.

(2012) menyatakan bahwa pertumbuhan akan terjadi setelah organisme air mampu melakukan sistem homeostasis dan mempertahankan keadaan internal supaya tetap stabil sehingga memungkinkan tetap terselenggaranya aktivitas fisiologi di dalam tubuh.

3.2.2. Hubungan salinitas dengan pertumbuhan tiram Perlakuan A (salinitas 30 ppt) menunjukkan hasil pertambahan panjang yang tertinggi dengan nilai rata-rata yaitu 0,252 mm.

ini disebabkan karena salinitas 30 ppt sesuai dengan habitat aslinya sehingga tidak menyebabkan hilangnya nafsu makan, selain itu juga pakan yang diberikan memiliki gizi yang seimbang dan kandungan nutrisi yang sesuai untuk kebutuhan pertumbuhan tiram (*Crassostrea* sp), sehingga pertambahan panjang pada perlakuan ini lebih tinggi



dibandingkan penambahan panjang pada perlakuan lain.

Menurut Gosling (2003), pertumbuhan pada bivalvia dipengaruhi oleh banyak faktor, yaitu faktor lingkungan dan suplai makanan. Tanpa adanya suplai makanan maka tidak akan terjadi proses pertumbuhan yang baik. Bivalvia akan memberikan respon terhadap perubahan salinitas dengan cara menutup cangkangnya dan menyesuaikan konsentrasi ion, asam amino dan molekul lainnya untuk menjaga kestabilan volume sel. Pertambahan panjang terendah terdapat pada perlakuan D (salinitas 15 ppt) yaitu 0,063 mm.

Rendahnya penambahan panjang pada perlakuan D disebabkan karena salinitas 15 ppt tidak sesuai dengan kehidupannya, yang akhirnya mengurangi nafsu makan dan dapat mengganggu pertumbuhan tiram (*Crassostrea* sp). Salinitas 15 ppt tiram dapat hidup tetapi tidak mengalami pertumbuhan. Ini sesuai dengan pendapat Harramain (2005) tiram hidup pada salinitas yang tinggi, dan apabila salinitas sepanjang tahun stabil dengan lingkungan yang ideal, maka pertumbuhannya akan stabil pula.

Pertambahan lebar spesifik yang paling tinggi diperoleh pada tiram (*Crassostrea* sp) yang dipelihara dalam air dengan salinitas 30 ppt dibandingkan pada salinitas lainnya. Hal ini disebabkan karena kadar salinitas 30 ppt diduga tekanan osmotik lingkungan mendekati tekanan osmotik dalam tubuh tiram (*Crassostrea* sp) sehingga konsentrasi ion relatif seimbang dan dalam pemanfaatan pakan sesuai dengan kebutuhannya. Ini sesuai pendapat Stickney dalam Anggoro et al.

(2012), yang menyatakan bahwa tiram (*Crassostrea* sp) yang dipelihara pada salinitas yang mendekati konsentrasi ion dalam darah, maka energi lebih banyak digunakan untuk pertumbuhan dan lebih sedikit untuk proses osmoregulasi. Salinitas diluar kisaran optimalnya aktivitas osmoregulasi meningkat sehingga jumlah energi yang dibutuhkan juga meningkat.

Apabila energi untuk aktivitas osmoregulasi meningkat maka energi yang akan digunakan untuk pertumbuhan akan menurun sehingga mengakibatkan menurunnya laju pertumbuhan. Menurut Affandi dan Riani (1994), menyatakan bahwa pada kondisi salinitas optimal penggunaan energi untuk osmoregulasi relatif lebih kecil dibandingkan dengan salinitas diluar optimal, dan pada salinitas optimal tersebut pertumbuhan mencapai maksimal.

Oleh karena itu pada perlakuan D (salinitas 15 ppt) yaitu 0,039 mm, memiliki penambahan lebar lebih rendah disebabkan kondisi salinitas yang kurang optimal. Perlakuan A dengan salinitas 30 ppt memiliki nilai tertinggi terhadap penambahan

bobot tiram, ini disebabkan karena dengan salinitas 30 ppt tekanan osmotik pada cairan dalam tubuh tiram (*Crassostrea* sp) seimbang dengan media tempat hidupnya (isosmotik) sehingga energi yang dibutuhkan lebih kecil secara otomatis pemanfaatan pakan lebih optimal. Semakin kecil energi yang dikeluarkan maka semakin cepat pertumbuhannya.

Sedangkan pada perlakuan D mengalami pertumbuhan yang lambat dari pada perlakuan yang lain, ini disebabkan karena salinitas yang rendah yaitu 15 ppt, dimana tekanan osmotik lingkungan perairan lebih rendah dibandingkan dengan tekanan osmotik cairan tubuh tiram, akibatnya tiram cenderung banyak mengeluarkan energi untuk proses osmoregulasi.

Ini sesuai dengan pendapat Gilles dan Pequeux (1983), yang menyatakan bahwa semakin jauh perbedaan tekanan osmotik tubuh dengan tekanan osmotik lingkungan, maka akan semakin banyak beban kerja energi metabolisme yang dibutuhkan untuk melakukan osmoregulasi sebagai upaya adaptasi pada lingkungan yang bersalinitas. Menurut Arisandi et al.

(2011), menyatakan bahwa tiram (*Crassostrea* sp) akan mengalami pertumbuhan yang lambat apabila salinitas yang terlalu rendah atau terlalu tinggi dari kisaran salinitas yang sesuai dengan syarat hidupnya hingga jangka waktu tertentu. Perbedaan salinitas mempengaruhi mekanisme fisiologi dan biokimia, sebab proses perubahan tekanan osmosis berkaitan erat dengan peran membrane sel dalam proses transport nutrisi. *Acta Aquatica*, 4:2 (Oktober, 2017): 53-58 58 3.2.3.

Parameter kualitas air dan kehidupan tiram Suhu air selama penelitian yaitu 27,3-30,1 oC masih layak untuk kehidupan tiram (*Crassostrea* sp). Menurut Utojo et al. (2005), suhu air yang optimal bagi kehidupan tiram yaitu 15-33 oC, dibawah suhu 15 oC pertumbuhan tiram menjadi lambat karena tiram akan berhenti makan. Nilai pH sangat penting dalam budidaya tiram, sebab pH air merupakan faktor pembatas pada kehidupan tiram dan jasad renik lainnya.

pH air yang baik untuk kehidupan tiram adalah netral sampai sedikit alkali 6-8, oksigen terlarut (DO) berkisar antara 3-6 ppm. Hal tersebut sesuai dengan kondisi pH air selama penelitian yaitu 7,2-7,8. Nilai oksigen terlarut dalam air media penelitian berkisar antara 4,6- 6,0 ppm masih dalam kisaran yang layak, karena dalam media penelitian diterapkan aerasi yang bertujuan untuk terjadinya proses difusi oksigen di perairan.

Kualitas air sangat berpengaruh terhadap pertumbuhan tiram ini disebabkan apabila terjadi perubahan maka memaksa bivalvia dalam adaptasi yang baru. Suhu memegang

peranan penting dalam aktifitas biofisiologi tiram didalam air, seperti aktifitas filtrasi dan metabolisme. Perubahan pH diperairan dapat mempengaruhi fisiologi antara lain reproduksi, perkembangbiakan dan aktifitas dari tiram.

Perubahan oksigen terlarut dalam perairan dapat mempengaruhi pernapasan, proses metabolisme atau pertukaran zat yang kemudian menghasilkan energi untuk pertumbuhan (Winanto, 2004). 4. Kesimpulan Salinitas yang berbeda berpengaruh sangat nyata terhadap pertambahan panjang, lebar, dan pertambahan bobot, dan tidak berbeda nyata terhadap kelangsungan hidup.

Pertambahan panjang, lebar dan bobot terbaik terdapat pada perlakuan A yang bersalinitas 30 ppt yaitu rata-rata pertambahan panjang sebesar 0,252 mm, dan pertambahan lebar sebesar 0,144 mm sedangkan pertambahan bobot sebesar 1,104 gram. Rata-rata tingkat kelangsungan hidup untuk perlakuan A yaitu 97%, perlakuan B yaitu 93%, perlakuan C dan D yaitu 90%.

Rata-rata kualitas air selama penelitian suhu 27,3 - 30,1 oC, pH 7,2 - 7,8 dan DO 4,6 6,0 ppm. Bibliografi Affandi dan Riani, 1994. Studi adaptasi benih ikan sidat (elver) *Anguilla bicolor bicolor* pada berbagai tingkat salinitas. Fakultas Perikanan - IPB. Bogor. 11 hal. Anggoro, S., Diana R., Johannes, H., 2012. Pengaruh Salinitas Media Yang Berbeda Terhadap Pertumbuhan Keong Macan (*Babylonia spirata* L) pada Proses Damestikasi. Jurusan Perikanan.

Fakultas Perikanan dan Kelautan. Universitas Diponegoro. Semarang. Arisandi, A., Marsoedi, Nursyam H., Aida, S., 2011. Pengaruh Salinitas Yang Berbeda Terhadap Morfologi Ukuran dan Jumlah Sel, Pertumbuhan Serta Rendaman Keragihan *Kappaphycus alvarezii*. Jurusan IKL FP Universitas Trunojoyo. Castro, P., Huber M. E., 2007. Marine Biology, Sixth Edition. Published by McGraw-Hill. Effendie, M.I., 1979. Metoda biologi perikanan. cetakan pertama.

Penerbit Yayasan Dewi Sri. Fakultas Perikanan IPB. Bogor. Gilles, R. and Pequeux, A., 1983. Interactions of Chemical and Osmotic Regulation with the Environment, p: 109 – 177. In F. J. Vernberg and W.B. Vernberg, Eds. The Biology of Crustacea. Volume 8. Environmental Adaptation. Academic Press, New York. Gosling, E., 2003. Bivalve Molluscs. MPG Books Ltd, Great Britain. Harramain., 2005.

Kajian Faktor Lingkungan Habitat Kerang Mutiara (*StadiaSpat*) di Pulau Lombok, Nusa Tenggara Barat. 27 Agustus 2015. 6 hal. Keenan, C.W., 1999. Kimia Untuk Universitas. Erlangga. Jakarta. Sudradjat, A., 1982. Kemungkinan pengembangan budidaya tiram, *crassostrea* spp. Di Kepulauan Riau. Laporan Balai Penelitian Perikanan Laut. Taufiq, N.,

Retno, H., Justin, C., Jussac, M.M., 2006. Pertumbuhan Tiram Mutiara (*Pinctada maxima*) Pada Kepadatan Berbeda. Jurusan Ilmu Kelautan. Universitas Diponegoro.

Semarang. Utojo, Mansyur, A., Taranamulia, Pantjara, Hasnawai, B., 2005. Identifikasi Kelayakan Lokasi Budidaya Laut di Perairan Teluk Kupang, Nusa Tenggara Timur. Journal Penelitian Perikanan Indonesia. Winanto, T., 2004. Memproduksi Benih Tiram Mutiara. Jakarta: Penebar Swadaya. Yitnosumarto, S., 1990. Dasar-dasar Statistika. PT Raja Grafindo Persada. Jakarta.

#### INTERNET SOURCES:

---

<1% -

[http://ejournal.undip.ac.id/index.php/index/oai?verb=ListRecords&metadataPrefix=oai\\_dc&set=ijms:R-ART](http://ejournal.undip.ac.id/index.php/index/oai?verb=ListRecords&metadataPrefix=oai_dc&set=ijms:R-ART)

<1% - <https://www.neliti.com/id/journals/acta-aquatica>

1% - [http://repository.unand.ac.id/16831/1/skripsi\\_RIZKI\\_SILPIANI.pdf](http://repository.unand.ac.id/16831/1/skripsi_RIZKI_SILPIANI.pdf)

<1% - [https://www.researchgate.net/profile/Munawar\\_Khalil2](https://www.researchgate.net/profile/Munawar_Khalil2)

7% - <https://core.ac.uk/display/145218426>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/95247398/Apr-2010-2-Pengaruh-Pola-Pemberian-Pakan-Yang-Berbeda-Terhadap-Produksi-Benih-Kepiting-Bakau-Scylla-Serrata-Skala-Masal>

<1% - <https://ir.library.oregonstate.edu/downloads/mw22vb02t>

<1% -

<http://journal.unisla.ac.id/pdf/18422013/nuril%20badriyah%20dan%20m%20ubaidillah.pdf>

<1% - <https://vdocuments.mx/documents/jurnal-itkt51-final.html>

<1% - <http://www.ijcrbp.com/3-10-2016/O.%20G.%20Nwankwo,%20et%20al.pdf>

<1% - <http://www.ijsrp.org/research-paper-0215/ijsrp-p3808.pdf>

<1% - <https://fachrisuryari.wordpress.com/category/flora-fauna/budidaya/page/3/>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/207939858/20031205-Sistem-Sosial-Ekonomi-Dan-Budaya-Masyarakat-Pesisir>

<1% -

<https://fitrurnovitasarii.wordpress.com/2016/05/06/industrialisasi-di-indonesia-tugas-7-perekonomian-indonesia/>

<1% - <https://www.scribd.com/document/49245988/evaluasi-kelayakan-jamur>

<1% - <http://nurulramadhaniiii.blogspot.com/>

<1% - <https://polandesia.wordpress.com/tag/lambang-negara/>

<1% - <https://www.scribd.com/doc/89175281/Udang-Windu>  
<1% - <https://beritagar.id/artikel/telatah/burung-lebih-indah-di-alam>  
<1% -  
<https://nopriastor.wordpress.com/2012/06/12/mengindentifikasi-tanaman-dan-pertumbuhannya/comment-page-1/>  
<1% -  
[http://bp3k-kecpototano.blogspot.com/2014/10/teknik-pemupukan-berimbang-pada-tanaman\\_17.html](http://bp3k-kecpototano.blogspot.com/2014/10/teknik-pemupukan-berimbang-pada-tanaman_17.html)  
<1% -  
<http://hisyamjayuz.blogspot.com/2013/05/5-hal-yang-perlu-dibenahi-di-indonesia.html>  
<1% -  
[http://detaoktarianii.blogspot.com/2013/11/makalah-budidaya-tiram-mutiara\\_1472.html](http://detaoktarianii.blogspot.com/2013/11/makalah-budidaya-tiram-mutiara_1472.html)  
<1% - <http://iklangarusu.blogspot.com/2016/08/awal-daur-hidup-ikan.html>  
<1% -  
[http://hendrapandusatria.blogspot.com/2013/01/laporan-sanilitas-suhu\\_5442.html](http://hendrapandusatria.blogspot.com/2013/01/laporan-sanilitas-suhu_5442.html)  
<1% - <https://www.scribd.com/doc/92469168/Model-Konservasi-Dugong>  
<1% - <http://docplayer.info/47757318-li-bahan-dan-metode.html>  
<1% - <http://docplayer.info/41460445-Bab-iii-metode-penelitian.html>  
<1% -  
<http://triyramadhani.blogspot.com/2015/06/laporan-praktikum-kultur-pakan-alami.html>  
1% -  
<http://docplayer.info/33052176-Kajian-kualitas-air-pada-budidaya-udang-vaname-litopenaeus-vannamei-dengan-sistem-pergiliran-pakan-di-tambak-intensif.html>  
<1% - <https://www.banyudadi.com/makanan-dan-kebiasaan-makan-ikan-patin/>  
<1% - <https://cester20.wordpress.com/2011/12/15/>  
<1% -  
<http://yhmetri-physics.blogspot.co.id/2011/06/macam-macam-metode-penelitian-menuurut.html>  
<1% -  
<http://www.smartstat.info/rancangan-percobaan/rancangan-acak-lengkap/rancangan-acak-lengkap.html>  
<1% - <http://pusatstudisumberdayapesisirlaut.blogspot.com/2016/>  
<1% - <https://trichahyoachiriyantodotorg.wordpress.com/>  
<1% -  
<http://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/67637/c13aha.pdf?sequence=1>  
<1% - <https://www.scribd.com/doc/225413817/PETUNJUK-PRAKTIKUM-BIOTAN>  
<1% -  
<https://hestcassie.wordpress.com/2013/03/12/laporan-praktikum-mikrobiologi-pengenalan-alat-alat/>  
<1% -

[https://publikasiilmiah.ums.ac.id/bitstream/handle/11617/9320/fix%20prosiding%20SNP%202017%20Final%20Akhir%20fix%20deal%2023%20AGUSTUS\\_p133-p142.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://publikasiilmiah.ums.ac.id/bitstream/handle/11617/9320/fix%20prosiding%20SNP%202017%20Final%20Akhir%20fix%20deal%2023%20AGUSTUS_p133-p142.pdf?sequence=1&isAllowed=y)

<1% - <http://beteperikanan.blogspot.com/2010/10/kepiting-bakausilla-serata.html>

<1% - <https://zaifbio.wordpress.com/2011/page/3/>

<1% -

<http://ayahama.blogspot.com/2009/06/backup-dokumentasi-budidaya-lele-1.html>

<1% - <http://budidayatambakxx.blogspot.com/>

<1% - <http://gemawirusaha.blogspot.com/2014/02/>

<1% - <http://awetan.blogspot.co.id/2015/10/kultur-pakan-alami.html>

<1% - <http://andalbeksi.blogspot.com/2013/10/teknik-pemeliharaan-larva-kerapu.html>

<1% - <http://akhunmerantau.blogspot.co.id/2012/05/laporan-mikrobiologi.html>

<1% - <http://ardivedca.blogspot.com/>

<1% - <http://idamulyani.blogspot.com/2011/08/proposal-pkl-kultur-fitoplankton.html>

<1% - <http://jacq-planter.blogspot.com/2014/09/jenis-dan-sifat-pupuk.html>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/oy8nm5ry-pyrite-and-weathered-jarosite-inactivation-of-acid-sulphate-soil-by-leaching-and-biofilter-use.html>

<1% - <http://ejournal-balitbang.kkp.go.id/index.php/jra/article/viewFile/2368/1917>

<1% -

<https://vdocuments.mx/documents/banjarmasin-post-edisi-jumat-24-mei-2013.html>

<1% -

<https://muhditernate.wordpress.com/2011/04/27/budidaya-tiram-mutiara-pinctada-maxima/>

<1% - <https://splice.com/plugins/448229-curve-2-cm-2-5-2-vst#!>

<1% - <https://muhditernate.wordpress.com/>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/369321000/Proposal-pengaruh-campuran-pakan-dan-makro-alga-pladina-sp>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/261568197/Pengaruh-padat-tebar-lele-bioflok-pdf>

<1% - [http://media.unpad.ac.id/thesis/230110/2009/230110090131\\_3\\_5658.pdf](http://media.unpad.ac.id/thesis/230110/2009/230110090131_3_5658.pdf)

<1% -

<http://bambangpamungka.blogspot.co.id/2013/03/manajemen-kualitas-air-dengan-tanaman.html>

<1% -

<http://docplayer.info/34404280-Bahan-dan-metode-penelitian-ini-dilaksanakan-di-laboratorium-analisis-hasil-pertanian-dan.html>

<1% - <https://es.scribd.com/doc/144153939/C08nuu>

<1% -

<http://docplayer.info/416324-Pengendalian-variabel-pengganggu-confounding-dengan-analisis-kovarians-oleh-atik-mawarni.html>

<1% -

<http://ian-manoppo.blogspot.co.id/2012/04/cara-menghitung-one-way-anova-dengan.html>

<1% - <http://blog.ub.ac.id/dermolen/files/2012/04/MODUL-STATISTIKA-DASAR1.doc>

<1% - <https://peribudi.blogspot.com/2010/10/pemeliharaan-larva-kerapu-bebek.html>

<1% - [http://www.faperta.ugm.ac.id/semnaskan/abstrak/prosiding2008/oral/j\\_PN.php](http://www.faperta.ugm.ac.id/semnaskan/abstrak/prosiding2008/oral/j_PN.php)

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/17001/>

<1% -

[http://www.academia.edu/28221989/Perkembangan\\_dan\\_Kelangsungan\\_Hidup\\_Larva\\_Kerang\\_Mutiara\\_Pinctada\\_maxima\\_pada\\_Kondisi\\_Suhu\\_yang\\_Berbeda](http://www.academia.edu/28221989/Perkembangan_dan_Kelangsungan_Hidup_Larva_Kerang_Mutiara_Pinctada_maxima_pada_Kondisi_Suhu_yang_Berbeda)

<1% - <http://ritacuitcuit.blogspot.com/2011/02/>

<1% - <https://vdocuments.site/documents/mollusc-a-5685dff528507.html>

<1% -

<http://budikolonjono.blogspot.com/2011/11/pengaruh-lanjut-bioakumulasi.html#!>

<1% -

<http://docplayer.info/82478-Embriogenesis-dan-daya-tetas-telur-ikan-nila-oreochromis-niloticus-pada-salinitas-berbeda.html>

<1% - <https://www.scribd.com/doc/38447047/Prosiding-SeminarNasional>

<1% -

<http://makalah-makalah-makalah.blogspot.com/2015/06/contoh-jurnal-pemanfaatan-limbah-organik.html>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/230039622/PEDOMAN-PELAYANAN-MEDIS-IDAI-JILID-1-pdf>

<1% -

<http://docplayer.info/33051703-Ervia-yudiati-1-zaenal-arifin-2-dan-ita-riniatsih-1-abstrak-abstract-pendahuluan.html>

<1% -

<https://www.amazon.com/TIANSE-Printer-Filament-Dimensional-Accuracy/dp/B01N301T3C>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/309559505/Jurnal-Kelompok-9-Pengaruh-Ekstrak-Tembakau-Sebagai-Insektisida-Botani-Terhadap-Perkembangan-Lalat-Buah-Drosophila-Melanogaster-pdf>

<1% - <http://thejava14.blogspot.com/>

<1% -

[http://www.faperta.ugm.ac.id/semnaskan/abstrak/prosiding2011/THP/pasca\\_panen.php](http://www.faperta.ugm.ac.id/semnaskan/abstrak/prosiding2011/THP/pasca_panen.php)

<1% - <https://es.scribd.com/doc/38584094/Abstrak-FITA-20102>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/373446695/Buku-Meningkatkan-Kadar-Buah-Melon>

<1% - <http://deconstantine.blogspot.com/2013/04/laporan-argentometri.html#!>

<1% - <https://es.scribd.com/doc/38447047/Prosiding-SeminarNasional>

<1% - <http://ejournal3.undip.ac.id/index.php/jamt/article/download/500/503>

<1% -

[http://www.academia.edu/13234487/ANALISIS\\_KUALITAS\\_PERAIRAN\\_DI\\_WADUK\\_CIWA\\_KA\\_KABUPATEN\\_SERANG\\_PROVINSI\\_BANTEN\\_DILIHAT\\_DARI\\_PARAMETER\\_FISIKA\\_KIMIA\\_DAN\\_BIOLOGI](http://www.academia.edu/13234487/ANALISIS_KUALITAS_PERAIRAN_DI_WADUK_CIWA_KA_KABUPATEN_SERANG_PROVINSI_BANTEN_DILIHAT_DARI_PARAMETER_FISIKA_KIMIA_DAN_BIOLOGI)

<1% -

<http://docplayer.info/50636724-Analisis-stabilitas-nonparametrik-dan-keragaan-galur-galur-harapan-cabai-capsicum-annuum-l-pada-8-lingkungan-vitria-puspitasari-rahadi-a.html>

<1% -

[http://www.ejournal.undip.ac.id/index.php/index/oai?verb=ListRecords&metadataPrefix=oai\\_dc&set=ijms](http://www.ejournal.undip.ac.id/index.php/index/oai?verb=ListRecords&metadataPrefix=oai_dc&set=ijms)

<1% -

<http://andalbeksi.blogspot.com/2013/10/teknik-pemeliharaan-larva-udang-vannamei.html>

<1% -

<https://jokenobakabumululuju.tk/5636542/5582573/6e118948d-hitung-manual-uji-t-04135>

<1% - [http://www.lesjoforsab.com/standard-springs/35-42\\_en\\_id962.pdf](http://www.lesjoforsab.com/standard-springs/35-42_en_id962.pdf)

<1% -

<https://id.123dok.com/document/6zk010py-pemanfaatan-limbah-perebusan-ikan-teri-s-tolephorus-spp-sebagai-pakan-ikan-nila-oreochromis-niloticus.html>

<1% -

<http://siratado.blogspot.com/2017/05/laporan-kerja-lapang-bptu-hpt-padang.html>

<1% - <https://muhditernate.wordpress.com/2013/01/16/pengaruh-pember/>

<1% -

<http://abrarenvirolink.blogspot.co.id/2010/03/peraturan-pemerintah-yang-digunakan.html>

<1% - <https://www.scribd.com/document/366939777/Jurnal-Renita>

<1% - <https://www.scribd.com/document/347800492/LAPORAN-RESPIRASI>

<1% - <https://buyungchem.wordpress.com/limbah-padat-dan-pengelolaannya/>

1% - <https://www.scribd.com/document/325218052/Makalah-Keong-Macan>

<1% -

<https://cantik.tempo.co/read/10711110/istri-opick-meninggal-3-penyebab-kematian-ibu-karena-melahirkan>

<1% - <https://thunnus918.wordpress.com/2016/02/09/tiram-mutiara/>



<1% - <https://anggororp.wordpress.com/page/2/>  
<1% - <http://docplayer.info/43885165-Hasil-dan-pembahasan-hasil.html>  
<1% -  
<http://www.semuaikan.com/teknik-dan-cara-pembenihan-ikan-kerapu-macan-pada-bak-beton/>  
<1% - <http://gemawirusaha.blogspot.com/2010/09/>  
<1% -  
[https://www.researchgate.net/profile/Zainal\\_Muchlisin/publication/299727783\\_PERTUMBUHAN\\_DAN\\_KELANGSUNGAN\\_HIDUP\\_BENIH\\_IKAN\\_PERES\\_Osteochilus\\_vittatus\\_PADA\\_RANSUM\\_HARIAN\\_YANG\\_BERBEDA/links/5704831f08ae13eb88b68e71/PERTUMBUHAN-DAN-KELANGSUNGAN-HIDUP-BENIH-IKAN-PERES-Osteochilus-vittatus-PADA-RANSUM-HARIAN-YANG-BERBEDA.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Zainal_Muchlisin/publication/299727783_PERTUMBUHAN_DAN_KELANGSUNGAN_HIDUP_BENIH_IKAN_PERES_Osteochilus_vittatus_PADA_RANSUM_HARIAN_YANG_BERBEDA/links/5704831f08ae13eb88b68e71/PERTUMBUHAN-DAN-KELANGSUNGAN-HIDUP-BENIH-IKAN-PERES-Osteochilus-vittatus-PADA-RANSUM-HARIAN-YANG-BERBEDA.pdf)  
<1% - <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=20228&val=1242>  
<1% -  
<http://abdanmatin.blogspot.com/2012/01/hereditas-dan-lingkungan-dalam-proses.html>  
<1% -  
<https://documents.mx/education/bahan-ajar-fisiologi-hewan-putra-s-animal-physiology-modul-for-undergraduate-student.html>  
<1% -  
[https://www.researchgate.net/publication/313495133\\_Penentuan\\_pH\\_optimum\\_untuk\\_pertumbuhan\\_kepiting\\_bakau\\_Scylla\\_serrata\\_dalam\\_wadah\\_terkontrol](https://www.researchgate.net/publication/313495133_Penentuan_pH_optimum_untuk_pertumbuhan_kepiting_bakau_Scylla_serrata_dalam_wadah_terkontrol)  
<1% -  
<http://mediapenyuluhanperikananpati.blogspot.com/2013/04/penyebab-timbulnya-hama-dan-teknik.html>  
<1% - [http://www.academia.edu/15536084/Laporan\\_Sea\\_Ranching\\_dan\\_Sea\\_Farming](http://www.academia.edu/15536084/Laporan_Sea_Ranching_dan_Sea_Farming)  
<1% - [http://media.unpad.ac.id/thesis/230210/2007/230210070047\\_2\\_8616.pdf](http://media.unpad.ac.id/thesis/230210/2007/230210070047_2_8616.pdf)  
<1% - <http://aqueros.blogspot.com/2013/04/alga-dan-tip-penanggulangannya.html>  
<1% - <http://budikolonjono.blogspot.co.id/2010/11/tiram-mutiara.html#/>  
<1% - <https://es.scribd.com/doc/279128569/Pengelolaan-Kualitas-Air-1>  
<1% - <http://laporanperikanan.blogspot.co.id/feeds/posts/default>  
<1% - <https://bibliografibiologi.blogspot.com/2018/>  
<1% - <http://osmoregulasimarie.blogspot.com/2014/05/osmoregulasi.html>  
<1% -  
<https://www.scribd.com/doc/184643529/Embriogenesis-Ikan-Betok-Anabas-Testudineus-Pada-Suhu-Inkubasi-Yang-Berbeda>  
<1% - [http://ejurnal.its.ac.id/index.php/sains\\_seni/article/viewFile/3965/1424](http://ejurnal.its.ac.id/index.php/sains_seni/article/viewFile/3965/1424)  
<1% -  
<http://andalbeksi.blogspot.com/2013/10/manajemen-pakan-pada-pemeliharaan-larva.html>  
<1% - <http://akuakulturunhas.blogspot.co.id/2008/11/pengaruh-salinitas-terhadap.html>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/272336268/pengaruh-jenis-pakan-berbeda-terhadap-pertumbuhan-belut-sawah>

<1% - [http://media.unpad.ac.id/thesis/230110/2009/230110090067\\_2\\_7272.pdf](http://media.unpad.ac.id/thesis/230110/2009/230110090067_2_7272.pdf)

<1% -

[http://www.academia.edu/3250891/HUBUNGAN\\_PARAMETER\\_KUALITAS\\_AIR\\_DALAM\\_BUDIDAYA\\_IKAN\\_NILA](http://www.academia.edu/3250891/HUBUNGAN_PARAMETER_KUALITAS_AIR_DALAM_BUDIDAYA_IKAN_NILA)

<1% - <http://robinsonbisa.blogspot.com/>

2% - [https://www.researchgate.net/profile/Apri\\_Arisandi](https://www.researchgate.net/profile/Apri_Arisandi)

<1% -

<http://toaksenpai.blogspot.com/2016/01/contoh-perjanjian-kerja-waktu-tertentu.html#!>

<1% - [https://link.springer.com/chapter/10.1007/978-3-319-52381-1\\_5/fulltext.html](https://link.springer.com/chapter/10.1007/978-3-319-52381-1_5/fulltext.html)

<1% - <http://metode1.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% -

<http://rainadpa.blogspot.com/2010/01/derajat-keasaman-ph-sebagai-parameter.html>

<1% - <http://belajarduniapangan.blogspot.com/2016/04/media-dan-sterilisasi.html>

<1% -

[http://download.portalgaruda.org/article.php?article=104960&val=1322&title=PERBEDAAN%20SALINITAS%20MEDIA%20TERHADAP%20EFISIENSI%20PEMANFAATAN%20PAKAN%20BENIH%20IKAN%20NILA%20GIFT%20\(Oreochromis%20sp\)](http://download.portalgaruda.org/article.php?article=104960&val=1322&title=PERBEDAAN%20SALINITAS%20MEDIA%20TERHADAP%20EFISIENSI%20PEMANFAATAN%20PAKAN%20BENIH%20IKAN%20NILA%20GIFT%20(Oreochromis%20sp))

<1% - <https://www.scribd.com/document/319594050/Makalah-Parameter-Kualitas-Air>

<1% - <http://aquaculture09.blogspot.com/2010/04/>

1% - <http://perikanan43.blogspot.com/>

<1% -

<https://zaifbio.wordpress.com/2012/04/16/oksigen-terlarut-do-analisis-oksigen-terlarut-do-dan-kebutuhan-oksigen-biologi-bod/>

<1% -

[http://www.academia.edu/8976915/LAPORAN\\_PRAKTIKUM\\_PEMBESARAN\\_IKAN\\_LAUT\\_BUDIDAYA\\_KERANG\\_MUTIARA\\_-\\_D3\\_PSDPK](http://www.academia.edu/8976915/LAPORAN_PRAKTIKUM_PEMBESARAN_IKAN_LAUT_BUDIDAYA_KERANG_MUTIARA_-_D3_PSDPK)

<1% -

<https://www.scribd.com/document/350831931/Abstrak-Bidang-Pakan-dan-Nutrisi-Ikan-docx>

<1% - <http://studylibid.com/doc/1160585/prosiding---masyarakat-iktiologi-indonesia>

<1% -

<http://zoel-kifli.blogspot.com/2011/05/pengaruh-pemberian-pakan-alami-terhadap.html>

<1% - <http://eprints.undip.ac.id/view/subjects/SH.type.html>

<1% - <https://www.scribd.com/doc/79651999/Jurnal-Regional-Nata-de-Coco4>

<1% - <https://www.scribd.com/document/356717010/4-BIOLOGI-2007-2878>

<1% -

[http://ejournal.umm.ac.id/index.php/protein/article/viewFile/88/93\\_umm\\_scientific\\_journal.doc](http://ejournal.umm.ac.id/index.php/protein/article/viewFile/88/93_umm_scientific_journal.doc)

<1% - <https://www.scribd.com/document/327442726/Jitkt72-Final>

<1% - <http://www.fao.org/docrep/field/003/AB882E/AB882E10.htm>

<1% -

[http://www.academia.edu/4424530/Faktor\\_Lingkungan\\_Yang\\_Mempengaruhi\\_KA\\_dalam\\_Budidaya\\_Ikan\\_Di\\_KJA](http://www.academia.edu/4424530/Faktor_Lingkungan_Yang_Mempengaruhi_KA_dalam_Budidaya_Ikan_Di_KJA)

<1% - <https://www.scribd.com/doc/281354269/ProsidingI2006-pdf>

<1% -

<https://www.coursehero.com/file/p23rfg2/Kasmir-2000-Bank-Dan-Lembaga-Keuangan-Lainnya-PT-Raja-Grafindo-Persada-Jakarta/>